

ciones. Que tenemos agotado el crédito, hartamente lo han revelado las negociaciones para los últimos empréstitos, difíciles, con haber sido todos de escasa monta y haberse podido dar en garantía los valores de Cuba.

¶ No se tiene ya fuera de España fe ni en la solvencia de nuestro tesoro, ni en el triunfo de nuestras armas. Nos creyeron poderosas las naciones viendo la rapidez con que enviamos miles de soldados á Cuba; hoy, de la ineficacia de tan inesperado esfuerzo deducen que no podemos evitar la pérdida de tan tenaz colonia.

En situación tal ¿qué aconseja el verdadero patriotismo? A nuestro juicio, hacer la paz con Cuba sobre la base de la independencia á falta de otro medio. Por de pronto, sería para nosotros mayor honra salir de la Isla reconciliados que vencidos.

Aun saliendo vencedores, ¿que conseguiríamos? No una paz estable, sino una tregua. El temor de otra guerra nos haría recelosos, y á fuerza de quererla precaver la provocaríamos. Es ya un hecho inconcuso que allí nadie nos quiere. Nota el mundo todo la diferencia con que en las ciudades que ocupamos se nos mira y se mira á los insurrectos. En la anterior guerra sentía el partido español encono, verdadero encono contra los rebeldes. Hoy ese encono no existe. Están tibios los leales; manifiestan los insurrectos decidido propósito de respetar los intereses de los peninsulares, y hay en pocos isleños interés por la suerte de la metrópoli.

*Heraldo de Madrid:*—A medida que llegan telegramas de Filipinas, aumenta la gravedad de la cuestión allí planteada, sin que valgan á impedirlo las rectificaciones con que se pretende desvirtuar la opinión de la prensa independiente, la cual, hasta hoy, ha tenido la desgracia de acertar en todo.

**SE CONFIRMA**  
EL CRUCE DE LA TROCHA  
POR EL INVICTO MACEO  
De CUBA, Tampa

El general Antonio Maceo pasó la trocha con 2,500 hombres y dejó en la provincia de Pinar del Río al bravo Rius Rivera, general de gran pericia y probado valor, al fren-

te de diez mil hombres bien armados y municionados.

El fracaso del empréstito,—desastroso para el Gobierno español—y el cruce de la trocha de Mariel á Majana, que el sanguinario Weyler calificaba de inexpugnable, son las más grandes victorias que hemos obtenido en estos últimos días.

¡Viva Cuba! y á enviar nuevas expediciones!

El regimiento de caballería voluntarios de Camajuaní encontró fuerzas cubanas en Ojo de Agua, al mando de Varona, compuestas de cuatrocientos hombres. Cargaron los cubanos y el enemigo se dispersó, dejando en el campo diez muertos, quince caballos, municiones y efectos

El regimiento de Pizarro, al mando del comandante Salvador Flores, encontró en Coco Solo fuerzas cubanas al mando del coronel Juan Delgado. Después de dos horas de fuego los españoles se propusieron apoderarse de las posesiones que ocupaban los cubanos, no pudiéndolo lograr. La pelea se trabó cuerpo á cuerpo, dejando los españoles siete muertos y algunos heridos.

Según comunican de Sta. Clara fuerzas españolas al mando del coronel Palanca tuvieron reñido encuentro cerca de Camajuaní, con fuerzas cubanas al mando del Coronel Rosendo García.

Después de 3 horas de fuego en donde se batieron cuerpo á cuerpo, retrocedieron los españoles á Camajuaní; dejando abandonados 22 muertos y varios heridos.

## REALIDADES

Con la oportunidad y el acierto que ha demostrado siempre al tratar de Cuba, he aquí lo que dice *El Nuevo Régimen* de Madrid:

“Durante el mes de septiembre último se ha recaudado en

España 15.000,000 de pesetas más que en igual fecha del año anterior. Estos millones proceden de las redenciones del servicio militar. Sólo en Navarra se ha recaudado por tal concepto 236.000 pesetas.

“Estos datos indican bien claramente que á la guerra no van más que los que no pueden dejar de ir; que esta es una guerra impopular, y que el país la vería con gusto terminada de cualquier modo que fuera”

Por supuesto, que sobre estas realidades no dicen una palabra los periódicos asalariados del gobierno español. Continúan engañando al público con la idea de un sentimiento patriótico que no se encuentra sino en el mezquino interés del puñado de explotadores que se esfuerza por mantener á Cuba esclava y en beneficio de su personal conveniencia. El verdadero pueblo español, no sólo no quiere ir á pelear á la manigua, sino que se redime con dinero siempre que puede, y anhela que por cualquier medio termine la guerra. Pronto llegará el momento en que Cánovas se persuadirá de estas realidades.

## GACETILLAS

San José, Noviembre 11 de 1896  
Sr. Don Emilio Artavia.

Redactor de  
“EL PABELLÓN CUBANO”  
Pte.

Mi estimado amigo. En el nº 68 de su ilustrada publicación correspondiente al domingo 8 del actual, y en la gacetilla en que da Ud. la bienvenida á los señores Joaquín Alsina Espinosa y Francisco Chaves M. con motivo de su feliz regreso de la República del Salvador, designa Ud. á nuestro mútuo amigo Chavez Milanés como Secretario de la Revolución Cubana en esta República y la del Salvador

Si motivos particulares me impidieron poder acompañar al Señor Alsina Espinosa en su reciente viaje, no por ello tengo conocimiento de haber cesado en el cargo de Secretario del Señor Representante de Cuba en la República de Costa Rica.

La aclaración de éste pequeño error motiva las presentes líneas, á las que no dudo que con su nunca desmentida amabilidad se

servirá dar cabida en el periódico de su digna dirección.

Me es grato reiterarme de Ud. affmo. amigo y atto.

S. S.,

A. HERNÁNDEZ.

HAN EFECTUADO sesiones muy animadas, brillantes, en honor de los señores Alsina y Chavez, los Clubs *Recuerdo á Martí*, *Hermanos Maceo*, *General Maceo* y *Hermanas de María Maceo*, por su orden. En todas ellas el patriotismo tuvo sus notas más altas y el entusiasmo desbordose en todos los pechos. Ha habido hermosos discursos, bellas recitaciones y algo más práctico para la causa de Cuba, que hoy más que nunca necesita del aunado y constante esfuerzo de todos sus buenos hijos.

HA FALLECIDO el bravo General don Federico Fernández, uno de los patriotas de nuestra campaña Nacional y grande amigo de la Causa Cubana.

Sobre su féretro iba una hermosa corona fúnebre con esta inscripción: “*La Colonia cubana al Gral. Fernández.*”

Nos asociamos al justo duelo de su afijida familia, cuya desgracia lamentamos sinceramente.

EQUIVOCADAMENTE dijimos en nuestro número anterior que el apreciable amigo Francisco Chavez Milanés era el Secretario de la Legación Cubana en Costa Rica y el Salvador, siendo así que quien tiene ese honroso cargo en propiedad es el estimable caballero D. A. D. Hernández, por impedimento del cual hubo de ir el joven Chavez en su reemplazo, á la República de El Salvador.

Con gusto insertamos la esquila del Sr. Hernández.

HOY Á LAS 12 m. tendrá lugar la sesión ordinaria del Club *General Maceo*. No hay que olvidar que conforme avanza la gloriosa Revolución, mayor debe ser la constancia de sus sostenedores de la emigración por lo que importa la constancia en los trabajos de este patriota Club.

CADA día es mayor la clientela cubana de la Barbería Popular, situada en la 6ª Avenida, al lado de “*La Democracia.*” Habrá pues que apellidarla desde hoy Barbería Mambí. Su servicio se recomienda.

UNO de nuestros corresponsales en Bucaramanga, Colombia nos dice con fecha reciente: